

El Día de Palencia

Periódico de información general

PROPIEDAD Y ÓRGANO DE LA FEDERACIÓN DE SINDICATOS CATÓLICO-AGRARIOS DE LA PROVINCIA

La correspondencia al Sr. Director de EL DIA—Escriban siempre: Apartado de Correos, núm. 34

SUSCRIPCIONES:
Trimestre 6 pesetas
Semestre 12 pesetas
América y Portugal: 30 pts. al año
Redacción e Imprenta:
Mayor principal, 15.—Teléfono 8
(Edificio Social de la Federación)

AÑO XXXVI—2.ª época

Corresponsales en Madrid
y capitales de la región

Jueves 29 de Enero de 1925

Corresponsales en todos
los pueblos de la provincia

Número 11.107

DEL MOMENTO

Los que oran y los que trabajan

Otra vez el Rey del Sagrado Corazón, ha hablado a su querido pueblo de España, con toda la sinceridad con que indudablemente lo siente, el mismo lenguaje que habla hace años en el Cerro de los Angeles y que ha vuelto a hablar apenas hace un año a los pies del Vaticano.

«Dios—ha dicho nuestro augusto Monarca—que quiso elevar a España a la cumbre de la gloria, confiando la última misión de abrir un Nuevo Mundo a la fe y a la civilización cristiana, escuchará, sin duda, las plegarias de tantas almas buenas que por España piden, y hará fructificar nuestros esfuerzos en tan noble empresa. Vengan a cooperar con ella todos los españoles de buena voluntad y recta intención; que como padre de todos a nadie excluyo, y con la confianza puesta en Dios, que dirige las naciones, y el concurso de todos o lo que es lo mismo y traduciendo al lenguaje de San Ignacio de Loyola, confiando en Dios como si nada pudiéramos nosotros, y trabajando todos, con el mismo ardor y con el mismo fuego que si todo lo hubiéramos de esperar de nuestros esfuerzos y nada de Dios. Tal ha de ser el único secreto de nuestra regeneración. Si prescindimos de cualquiera de esos elementos, o de la confianza en Dios o del concurso de todos, la regeneración no será posible, porque Dios no puede conseguir sin nuestro esfuerzo, sólo porque probabilísticamente, lo quiera hacer, pues sólo con el concurso de todos, la pereza que no puede concebirse en la actuación de un Dios.

Es justo, pues, confiar en Dios, cuando nosotros, poniendo en El la fe, ponemos además nuestro esfuerzo para conseguir lo que deseamos. Mas sin la fe en Dios, nuestro es-

fuerzo siempre defectuoso, sólo defectuosamente puede conseguir lo que nos es necesario.

Por ello nuestro Rey, con mucha oportunidad pone en Dios su confianza; y espera que las plegarias de las almas buenas que por España piden, decidirán en nuestro favor a la misericordia divina.

No puede hablarse con mayor acierto. Las almas buenas que prestan a la patria el poderoso servicio de sus plegarias, pueden hacerla el gran bien de disponer hacia ella la protección de Dios; pero Dios dice, según recuerda la ciencia popular: «ayúdate y te ayudará» y el favor de Dios no es fácil que llegue hasta nosotros, si nosotros no cooperamos a su misericordia con todo nuestro esfuerzo. La confianza en Dios, o sea, la oración, y el concurso de todos, son indispensables para la salvación y la gloria.

Tanta falta hacen los que oran como los que trabajan. La fe y las obras son las únicas que pueden servirnos para sacar a nuestra patria del atasco en que precisamente la pusieron la falta de fe y la falta de obras.

Los elementos que no quieren creer y que no quieren trabajar son los únicos elementos inútiles y perturbadores para la patria. Todos los otros, los que trabajan o los que creen, y mucho mejor los que a la vez trabajan y creen, son útiles y aprovechables.

¡Quiera Dios, que nunca le falten a nuestro Monarca, entre sus súbditos, los que le ayuden con sus oraciones y los que le ayuden con sus esfuerzos!

En ellos confía el prudente Monarca, y ellos deben ponerse a su alrededor para defenderle y para auxiliarle.

por el pleno y por la Comisión permanente, hasta la fecha no se ha hecho nada práctico y continúa preocupando al vecindario este asunto que afecta de una manera directa a la Higiene.

Además de las iniciativas de algunos ediles surgieron otras de importantes entidades y a la hora presente nos encontramos sin una solución definitiva.

Como se ve, son varios los problemas que el Ayuntamiento está en el caso de resolver o por lo menos ir resolviendo, a medida que sus disponibilidades económicas lo permitan; pero es necesario que comiencen algunas de las obras y que el vecindario vea cómo se da satisfacción a sus anhelos.

Nosotros estimamos que Palencia no puede ni está en el caso de estancarse en el camino de su urbanización.

Creemos más, creemos que la situación del erario municipal no es tan difícil que autorice esta quietud, y refiriéndonos a las obras de higiene, ahí está el Estatuto de Régimen local que ofrece a los municipios grandes facilidades y les proporciona medios para acometer la empresa por muy cara que ésta resulte.

Aludimos al principio de estas líneas al presupuesto, porque es imprescindible, para acometer las reformas, que se llevan a aquél las consignaciones correspondientes, y entendemos que éste es el momento más propicio para tratar de estas cuestiones, interesando de nuestros municipios un estudio de la futura obra económica que responda a las exigencias de esta capital, sin olvidar las necesidades de los municipios de la enseñanza primaria, para evitar que centenares de niños pobres no puedan educarse ni instruirse por falta de grupos escolares.

Este año, la labor que requiere el nuevo presupuesto ha de ser un tanto ardua, porque según tenemos entendido, se suprime el impuesto de Consumos.

Y nada más por hoy.

La Fiesta del Arbol en Palencia

El Ayuntamiento se dispone a celebrarla, cortando los cincuenta y tres chopos más copulentos del «Sotillo de los Canónigos»

Para muchos palentinos habrá pasado desapercibida una noticia de información municipal, redactada en éstos o parecidos términos: «Se anuncia la subasta de cincuenta y tres chopos secos y medio secos del Sotillo de los Canónigos, sobre el tipo de mil quinientos pesetas etc.»

Desde los soportales de la calle Mayor, la noticia parece que no tiene importancia. Pero el que quiera ver la magnitud de esta tala, no tiene sino darse un paseo hasta el futuro teatro del crimen.

Ya están marcadas con lechada de cal las presuntas víctimas.

No son muchos cincuenta y tres árboles... verdad?... Pues son, nada menos, que la totalidad de las existencias arbóreas adultas...

El día de San Marcos (si el crimen se consuma) no habrá más sombra en el Sotillo que la de los toldos de los carros de la romería.

Desconozco las razones económicas, selvícolas o de interés público que hayan podido inducir al Municipio a decretar la tala. Yo puedo dársele a cientos para que se desista de tan descabellado proyecto.

La tala es antieconómica

1.º Porque los que se llaman en el pliego de condiciones «árboles secos y medio secos» son, en su mayoría, individuos viejales en pleno vigor, las copias de nuestros crecimientos y por tanto de adquirir un valor mucho mayor en el transcurso de algunos años.

2.º Porque los que realmente tienen poca la guía y no podrán crecer en altura, no deben cortarse, sino «chapotarse» o «desmocharse».

En efecto, fuera de la zona más alta de la copa, continúan todas las funciones vegetativas. El tronco y las raíces están sanos y (despojados de las ramas muertas, mediante una poda cuidadosa) producirán brotes laterales abundantes, ganando el tronco en grosor y la copa en anchura.

Los árboles así podados se llaman castizamente «chopos» y producen abundante sombra, mucho ramón de poda y además se consigue un aumento en diámetro del tronco que le hace valer más.

3.º Es un mal negocio por los daños que se causan al arbolado joven con las operaciones de corta y arrastre del subastado, lo que representa una pérdida de consideración.

Basta una ojeada sobre la distribución de edades en la masa, para darse cuenta de este peligro.

No creo oportuna una mayor insistencia, teniendo en cuenta, que con el sostenimiento de esta clase de plantaciones no puede pretender la corporación municipal un rendimiento económico.

Son el pulmón de la ciudad y el lugar de esparcimiento de las clases populares. Esta sola consideración las hace merecedoras de nuestros mayores respetos y cariños.

La corta que se pretende es una mala operación selvícola

La principal misión de toda corta, en el terreno cultural, es favorecer el desarrollo del arbolado joven y restablecer la uniformidad de la espesura en el adulto.

Ninguno de estos fines puede lograrse con la corta proyectada.

Los pies plantados en los diez últimos años, tienen espaciamiento más que suficiente para su desarrollo. La espesura de los adultos es tan deficiente, que el espaciamiento medio no bajará de quince metros.

Por ello sólo es aconsejable la corta y extracción del arbolado muerto (no serán muchos más de

cincuenta árboles) y la poda del decrepito en busca del mayor ensanchamiento de las copas.

Hay que seguir plantando durante otros diez años, pies de tres a cuatro metros de altura de especies con gran desarrollo foliáceo como el Castaño de Indias, para que se conserve fresco el suelo, y después introducir otras más valiosas, que le aventajarán en altura a los veinte o veinticinco años, como el Olmo, Plátano y Acacia.

Sólo hay una avenida junto al Sotillo con espesura excesiva. Es la que sigue a lo largo de la tapia que da frente a Puenteillas y a la pasarela de las Once Paradas. No la recuerdo para que se haga corta alguna, sino para expresar el vigor vegetativo de aquellos castaños, a pesar de estar disputando unos a otros la tierra y la luz. Entre ellos no hay ninguno muerto.

Los pocos chopos muertos del Sotillo murieron de tristeza por su soledad!

La corta va contra el interés público, y principalmente contra el de las clases modestas

El Monte es una quimera para los que caminan a pie.

La Huerta de Guadian y el Salón son demasiado urbanos para una merienda familiar.

Señores concejales: regalo de la sombra del Sotillo al pueblo trabajador de Palencia!

Había de ser un negocio fabuloso para el Municipio y ni aun así debíais intentar derribar a esos viejos amigos nuestros, tanto más amigos cuanto más viejos.

Repoblando, pensamos en nuestros hijos. Conservando veneramos a nuestros padres.

¿Quién sería capaz de tasar el valor de la avenida central de la Huerta de Guadian?...

Quince, veinte, cien mil pesetas?... ¿Cuántas pesetas vale la tradición y la historia?...

¿Cuántos los puros amores que florecieron bajo los castaños en flor?...

¿Cuántos los sueños del poeta que paseando bajo la bóveda frondosa despertó para el arte?...

Señores concejales: En nombre de la Real Sociedad Española de los Amigos del Arbol, os suplico que restringáis a lo indispensable la tala proyectada y que antes de anunciar nueva subasta, solicitéis informe del Distrito Forestal de Palencia.

Así lo espera de vuestra bondad y cultura,

Eugenio del Olmo SALINAS
Ingeniero de Montes

En la sesión que mañana celebrará la Comisión permanente, pues ayer no tuvo lugar por falta de asuntos, ocupará la tribuna pública el señor del Olmo Salinas para hablar en favor de esta causa que nosotros consideramos muy simpática, esperando que las razones técnicas que aduce en el artículo anterior nuestro estimado convecino, serán atendidas por tratarse de un tema de interés.

En serio y en broma

Los fascistas ingleses tienen también sus procedimientos originales de lucha.

Para impedir una reunión de comunistas convocada el otro día en Battersley, colocaron en el local recipientes con líquidos que producían gases lacrimosos.

Así que todos los oradores acabaron llorando.

De ese modo fracasa cualquier propaganda, porque ¿quién va a dejarse convencer por unos oradores tan melancólicos que a cada momento tienen que enjugarse el llanto?

Los asistentes no creerían que estaban en un mitin, sino en una visita de pésame.

El Gobierno japonés, según ha anunciado el vizconde Kato, presentará en breve un proyecto de ley estableciendo el sufragio universal. Dicho señor piensa que el país ha de obtener grandes beneficios de la implantación del sufragio.

Bueno. Ya nos lo dirá el vizconde Kato cuando lo kate.

La acción católica en el mundo

Hacia la unión de las Iglesias en Rumanía

La unidad de la Iglesia, el «unum ovile» del Evangelio, que como ideal constantemente fundamental penetra y baña la acción Pontificia a través de los tiempos, va logrando en éstos, singularísimo relieve. Nadie que siga atento y reflexivo el desenvolvimiento de las ideas religiosas, puede negar que las antiguas dificultades que hacían casi ilusorio el pensamiento de la unión, disminuyen de día en día.

¿Quién hubiera previsto, hace algunos años, la celebración de las famosas conversaciones de Malinas entre católicos y protestantes? ¿Cómo se puede explicar la reunión consoladora del Congreso de Velehrad, comentado en estas crónicas?

No es ya el camino de Roma una posibilidad para ortodoxos y protestantes, lo que por sí solo, constituiría un señalado triunfo; es algo más inmediato y real, es el reconocimiento de la inmensa fuerza espiritual del Pontificado, la expresión corriente entre los escritores del anglicanismo y de la ortodoxia, de que anulados los prejuicios históricos que dieron vigor a las estridencias ya en des crédito, el problema de la unión ha de estudiarse con interés y cariño.

El jesuita J. Wiercinski, ha publicado en el mes de Diciembre último un artículo en la revista alemana «Stimmen der Zeit», resumiendo en pocas líneas la historia religiosa del país, para destacar el hecho del carácter profundamente romano y pontificio que tuvo la fe, hasta los días del cisma, importado por los búlgaros y consiguientemente extraño a los intereses políticos y espirituales de Rumanía.

¿Por qué ha podido perseverar la ortodoxia en una nación en que más de cuatro millones profesan el catolicismo y sólo de éstos, millón y medio siguen el rito oriental y no usan en la liturgia la lengua latina?

El docto jesuita atribuye a varias causas la división, no siendo la menos eficaz, la influencia eslava que se impuso dominante en la vida rumaniana a través de período de siglos. Mas nunca cesaron los clamores de protesta, antes al contrario, la tendencia unionista que tuvo siempre partidarios entre los hombres de prestigio, se vio constantemente robustecida por la acción de los Pontífices, que no olvidaron los antiguos vínculos, haciendo cuanto les fue posible, por volver a anudarlos.

En esta ruta felizmente emprendida, que se afianzará durante el Año Santo con la eficacia de los soberanos dones que hará descender la mano de Dios generosa y maternal, ha entrado una nación que arrancó el cisma de Roma. Voces colmadas de autoridad, almas llenas de fervor difunden y propagan entre el pueblo romano, la necesidad de romper las débiles ligaduras que todavía retienen en el rito oriental y en aleja-

De interés local

Mejoras urgentes

Próxima confección del proyecto de presupuesto municipal, para el ejercicio económico 1925-26, creemos interpretar el deseo unánime del vecindario llamando la atención del Ayuntamiento sobre la necesidad, cada día más apremiante, de realizar obras que por una parte atiendan a las exigencias de la higiene y por otra a la urbanización de la capital.

A pesar de la buena voluntad de los concejales que integran la Corporación y por diversas causas en cuyo análisis no entraremos ahora, reformas importantes que creíamos haber sido hermosa realidad a estas horas y como consecuencia de la paralización parece ser que nos hemos estancado en el progreso de Palencia, y que duermen un sueño profundo los proyectos ultimados, como aquellos de asfaltado de las calles de Don Juan de Castilla y Jorge Manrique, inmediaciones de la Plaza de Abastos y trozo comprendido entre las iglesias de Santa Clara y San Lázaro, en la calle de Burgo.

Del aspecto que ofrecen las dos aceras al primer templo palentino o templo catedral, es deplorable en extremo, sobre todo en días de lluvia, y no quisieramos equivocarnos si dijéramos que la cantidad de esta reforma municipal, por cuanto los propietarios de las fincas enclavadas en aquellas, contribuirían proporcionalmente a sufragar los gas-

Bueno será que el Ayuntamiento realice un intento en este sentido, pues, se trata de dos calles de las más concurridas para los de casa y para los de fuera.

Acerca del saneamiento de la población, nosotros estamos a la expectativa, confiando en que el último acuerdo del pleno será llevado a la práctica cuanto antes; pero hemos de advertir que se impone una reforma radical del actual colector que desagua en las inmediaciones del barrio de San Sebastián, pues, tal como hoy está constituye un foco de infección, no sólo para los vecinos inmediatos, sino también para la ciudad entera.

En el problema de construcción de viviendas, y no obstante las numerosas proposiciones aprobadas

Libros y Revistas

La Hormiga de Oro

El número 3 (año XLII) de «La Hormiga de Oro», meritísima Ilustración Católica, que ha sido especialmente recomendada en las conclusiones de la última Asamblea de Prensa Católica, celebrada en Toledo, inserta escogidos trabajos literarios, entre ellos una hermosa leyenda original de A. Gallardo, ilustrada con magníficos grabados.

Continúa la publicación del folleto del Año Santo y de sus Hojas de Calendario, dedicada ésta a San Antonio Abad.

La información gráfica, excelente y abundantísima, como de costumbre, dando a conocer en este número actualidades muy interesantes de Madrid, Barcelona, Palma, Sevilla, Córdoba, Valencia, Santander y otras.

Bodega de A. CALDERÓN

Clarete del Paramillo

De la nueva cosecha, de clase muy superior, se vende a 0'40 céntimos litro, al detall, o en garrafón y a 5 pesetas docena de botellas (sin casco).—Se sirve a domicilio.

En el accesorio de la casa, calle Mayor, 27; Corral 1.º de los Soldados, núm. 4.

¡No más hundimientos!

Estos se evitan tanto en las obras hidráulicas como civiles, empleando en su construcción el CEMENTO PORTLAND MARCA TUDELA-VEGUIN. Representante para las provincias de LEÓN y PALENCIA, con depósito en León.

Segundo Costillas

Avenida Padre Isla, 16, 1.ª D

LEÓN

Apartado de Correos núm. 34. Teléfono núm. 263



La política al día

¿El Raisuni, prisionero de Abd-el-Krim?

Madrid, 29 de marzo.

Reunión del Directorio

A las diez de la noche última terminó el Consejo celebrado en la Presidencia.

A la salida, el marqués de Estella hizo las siguientes manifestaciones a los periodistas:

«La lucha de Abd-el Krim contra el Raisuni prosigue encarnizada. Por noticias recibidas, el Raisuni debe hallarse prisionero, su hijo herido y su sobrino Muley Ali, jefe de la harka del Raisuni, también prisionero.

«Los sifeños tienen cercado Tazarrut, que está desmantelado.

«Ante nuestras líneas no ha habido manifestación alguna, pero el Directorio ve con mucho cuidado el desarrollo de la contienda, por si el triunfo de los rifeños les impulsara a atacar nuestras líneas, aunque éstas se hallan tan seguras y compactas, que tiene la seguridad de que el ataque llegaría tarde, porque se hallan bien enlazadas».

Por un ferrocarril

El presidente recibió una comisión que fué a interesarle la construcción del ferrocarril Tánger a Ceuta.

En su despacho

El general Primo de Rivera permaneció toda la tarde de ayer en su despacho del ministerio de la Guerra.

CRONICA DE ALEMANIA

El plan Dawes y el peligro de la competencia alemana

En el proyecto de normalización de la vida económica alemana, que sirvió de base a los acuerdos de Londres, cree ver una parte de la opinión de los países aliados un peligro de renovación de la competencia comercial germánica, como consecuencia del «dumping».

Dicen, en efecto, los que tal creen, que Alemania quedará en condiciones de satisfacer todas sus deudas de guerra apenas recupere su antigua potencialidad industrial y comercial y que la competencia entonces reanudada, será de resultados fatales para el resto del mundo productor, debido a que el país germánico podrá contar con un dumping, imposible para las otras naciones. A este respecto, reviste excepcional interés, la Memoria enviada por la Legación de Noruega a su Ministerio de Estado, concerniente en primer lugar al peligro eventual de la competencia alemana.

Según dicho informe, detallado y razonadísimo, para que el dumping alemán surgiera de nuevo sería preciso no sólo por lo interesante del tema que desarrollará el P. Medina, sino también por la elocuencia del citado orador.

Felicitemos a las señoritas cooperadoras de las Misiones por su hermosa iniciativa y agradezcamos muy de veras la atenta invitación que nos envían para asistir a la anunciada conferencia.

miento del centro de la fe a millón y medio de habitantes.

Un profesor de la Universidad de Bucarest, el doctor Chibu, ha escrito recientemente en el periódico más leído de aquel país: «Si las circunstancias de un triste pasado nos impidieron actuar los deseos de unión entre las dos iglesias rumanas, ahora que gozamos de libertad, ¿por qué no efectuarla? ¿Es que la consideramos inútil o imposible? Nadie puede afirmarlo y nadie lo afirma. Es una obra necesaria y es además posible, porque depende de nosotros. Si hemos realizado la empresa de la unidad política ¿por qué no hemos de completar el buen trabajo con la unidad religiosa? El hecho de que los rumanos orientales lucharan por espacio de siglos contra los católicos, no justifica la perpetuidad del combate, tanto más, cuanto que han cesado los motivos determinantes y el grito de la sangre, la tradición de una misma fe que todos recibimos de Roma, nos fuerza a la paz y nos llama a la unión». Este llamamiento tan simpático y conmovedor del catedrático de Bucarest no es nuevo ni único en Rumanía.

Esta aspiración unionista reaparece ahora. El Gobierno rumano desea entablar con Roma las relaciones preliminares para llegar a la firma de un Concordato que regule jurídicamente las condiciones en que ha de desenvolverse la vida y actividad religiosa de los ciudadanos católicos de Rumanía. Juntamente con este deseo, vuelve a preocupar el tema de la unión de los orientales, que son minoría, con los prosélitos del rito latino que constituyen el mayor número. La decisión acordada por el Gobierno de introducir para los cismáticos el calendario Gregoriano, ya en uso desde Octubre de 1924 en los actos de culto del rito oriental, contribuye a destruir los motivos de separación, uno de los cuales, aunque puramente exterior y secundario, era éste.

Facilmente se advertirá después de conocidos los hechos narrados y las opiniones comentadas que no en vano venimos refiriendo en esta crónica la vuelta hacia Roma de los que fuera del hogar del padre de familia, no encontraron la paz suspirada y poco a poco tornan a buscarla emprendiendo el regreso por la vía sacra que conduce a la ciudad eterna.

J. Polo BENITO

Palencia misional

Solemne acto

El día 2 de Febrero, a las seis en punto de la tarde, y en el salón de la Residencia de los PP. Jesuitas, dará el P. Jesús Medina, profesor de Historia Natural del colegio de Valladolid, una conferencia con proyecciones, sobre el siguiente tema: «De tierra de misiones». — «Serpientes y termitas».

Los concurrentes podrán visitar la exposición inaugurada ya, y cuyos objetos han sido adquiridos por las señoritas cooperadoras con los ingresos que se obtuvieron en la tómbola del 2 de Septiembre.

El acto promete resultar brillantísimo, no sólo por lo interesante del tema que desarrollará el P. Medina, sino también por la elocuencia del citado orador.

Felicitemos a las señoritas cooperadoras de las Misiones por su hermosa iniciativa y agradezcamos muy de veras la atenta invitación que nos envían para asistir a la anunciada conferencia.

De la Asamblea de Agricultores

La Cámara Agrícola de Jumilla ha sometido a la deliberación de la Asamblea de agricultores, y ésta ha aprobado, los puntos siguientes:

Primero. Que se solicite la libre plantación del viñedo, sin trabas ni limitación alguna.

Segundo. Que se restablezcan los establecimientos agrícolas suprimidos que tuviesen verdadera eficacia en el país donde estuviesen enclavados.

Tercero. Que también se solicite el aumento de derechos arancelarios al maíz y al esparto.

Cuesta Ceinos
MÉDICO-DENTISTA
Mayor p. al. 94. 2.ª Izquierda
PALENCIA

Del Gobierno civil

Visitas

El señor Cuesta Fernández ha sido cumplimentado por don José M.ª del Hoyo, notario de Grado (Oviedo), dos Sabas Martín, concejal de Villaprovedo y el arquitecto don Alberto Gallego.

Esta mañana estuvo en la Delegación de Hacienda a saludar al delegado señor Gutiérrez y al abogado del Estado, señor Junco.

También visitó el cuartelillo que ocupan las fuerzas de Seguridad, siendo recibido por el teniente del Cuerpo, señor Ruiz.

LA VUELTA AL MUNDO

Podrá hacerse ahora en ocho días

El reciente viaje de circunnavegación mundial por aviadores militares americanos, los esfuerzos científicos que se realizan a diario tendientes a conseguir que la aviación pase de la fase experimental—pues los peritos en la materia reconocen que aún se halla en ella—a la vez, para valerlos de una frase jurídica, «resultando probado», permiten augurar que será posible dar la vuelta al globo siguiendo rutas aéreas, dentro de un período de ocho días.

Sólo han transcurrido veinte años desde que los mecánicos americanos Wilbur y James Wright descubrieron el secreto de la aviación humana prescindiendo de las corrientes de aire; la nave y el motor han de pesar más que el aire, principio que parece paradójico, pero que se funda en leyes físicas bien conocidas.

Según el brigadier general William Mitchell, jefe del Cuerpo aviatorio del ejército de los Estados Unidos, un servicio postal de aeroplanos en diez y seis horas entre New York y San Francisco, y un servicio similar en ciento setenta horas, alrededor del mundo, una de cuyas etapas, de New York a Pekín, sea de sesenta y cinco horas, son hazañas prácticas en cuanto se resuelven ciertos problemas mecánicos relacionados con las naves aéreas.

Cuando los aviadores militares americanos circunnavegaron el globo, cubriendo una distancia de veinticuatro mil millas en menos de seis meses, ellos demostraron la practicabilidad de la transportación aérea entre los continentes a pesar de las manifiestas deficiencias de los aeroplanos existentes. A los Estados Unidos, por tanto, ha cabido el honor de estimular la adopción de aeroplanos para las necesidades del comercio.

Cuatro fueron las naves aéreas utilizadas para el experimento: «Seattle», «Chicago», «Boston» y «New Orleans». El primer día, el escuadrón recorrió trescientas setenta millas, desde Santa Mónica a Sacramento; el segundo quinientas cincuenta, desde Sacramento, California, hasta Seattle, capital del Estado de Washington. De allí continuaron hacia Alaska, donde el comandante Fred L. Martin, jefe de la expedición, se vio obligado a abandonar a sus compañeros.

La gran sorpresa de este vuelo fué que los aeroplanos sobrevivieron los rigores del tiempo—ciclones y lluvias torrenciales en Asia el calor ecuatorial en Indo-China y las tempestades de arena en los desiertos. En previsión de emergencias, diez y ocho «Liberty Motors» se habían enviado con anticipación a lugares estratégicos de la ruta. Cuando los tres aeroplanos—uno había quedado fuera de combate—llegaron a Washington, donde les esperaba el presidente Coolidge, después de realizada la hazaña, habían estado en el aire 320 horas y 19 minutos, consumiendo 19,200 galones de gasolina y 1,200 de aceite.

Agencia de Negocios

Tarasio Fernández Ortiz

PLAZA MAYOR
Tienda del Corcho, 3.º, Palencia
Abarcando el ramo de QUINTAS en toda su extensión; informes respecto a la reglamentación y funcionamiento de la Escuela Militar particular, titulada «España» y que en Valladolid dirige el señor Valle; representación de Corporaciones municipales, y diligenciamiento de cuantos asuntos particulares se le encomienden en esta capital.

Notas de Sociedad

Homenaje al gobernador

Por suscripción popular se va a tributar un homenaje en Noreña (Asturias) al gobernador civil de esta provincia, don José Cuesta, y en prueba de cariño hacia su estimado paisano por la distinción de que le ha hecho objeto el Directorio al encomendarle el mando civil de Palencia.

Noreña, pueblo natal de nuestro gobernador, ha tenido una iniciativa que le honra, al testimoniar su afecto hacia uno de sus hijos más distinguidos.

El comisario regío de Fomento

Nuestro querido amigo, don Liborio Salomón Polanco, que recientemente se ha posesionado de la presidencia del Consejo provincial de Fomento, ha tenido la deferencia de obsequiar a la redacción de EL DÍA y empleados de la Federación Católico-Agraria con café, licores y habanos, resultando una fiesta íntima muy simpática.

En nombre de los reunidos el culto cajero de la Federación señor Villegas reiteró la enhorabuena al nuevo comisario regío de Fomento, agradeciéndole el obsequio.

Por nuestra parte nos mostramos reconocidos a su fina atención y esperamos que sus iniciativas al frente de ese organismo han de ser muy fructíferas para los intereses provinciales.

Actualidades locales

Del Concejo

Esta mañana se ha hecho cargo del despacho de la Alcaldía, su pro-prietario, nuestro buen amigo don Natalio de Fuentes, cesando el primer teniente, don Antonio Díez.

El señor Fuentes viene muy satisfecho de su estancia el Madrid y de la actuación de los palentinos en el homenaje nacional a los Soberanos españoles.

—Mañana a las siete de la noche se reunirá la Comisión permanente en segunda convocatoria.

Ante la Alcaldía han sido denunciados dos vecinos de Palencia por infracción de las ordenanzas municipales.

De Hacienda

Del 2 al 6 del próximo mes de Febrero, quedará abierto el pago de la mensualidad corriente, a los preceptores de clases pasivas.

Para mañana está señalado el cobro del libramiento de don Manuel Alonso, importante 394'98 pesetas.

De espectáculos

Circulan los programas de la semana cinematográfica que se inaugurará el primero de Febrero en el Teatro Principal y Salón Novedades, exhibiéndose las películas «Los héroes de la calle», «La Revoltosa», «La gitana blanca», «A fuerza de arrastrarse» y otras.

Desde mañana quedará abierto el abono.

En el Principal hoy funciones cinematográficas a las siete y a las diez, proyectándose la última jornada de «La tumba india».

En Novedades funciones a las siete y a las diez, proyectándose un escogido y selecto programa cinematográfico a precios popularísimos.

El sábado en el Teatro se proyectará la película de actualidad «Homenaje a los Reyes», en la que desfilan todas las comisiones que acudieron a Madrid.

SUCESOS

Hundimiento

A las once y cuarto de la mañana de hoy se hundió con gran estrépito una pared de la casa que en la calle de Valentín Calderón posee doña Gabina Pedrejón, con acceso al Corral de los Soldados, hoy de Canalejas, en cuya planta baja, tenía un estable de vacas el industrial don Francisco Fernández Fernández.

En el momento del derrumbamiento se hallaban en el estable el señor Fernández y sus hijos de corta edad, los cuales resultaron ilesos, pero no así las reses, pues una de ellas sufrió tan graves lesiones que tuvo que ser sacrificada inmediatamente en el Matadero.

El edificio estaba deshabitado en su parte alta y al parecer denunciado ya como ruinoso.

Lamentamos el percance y celebramos no hayan ocurrido desgracias personales.

PARA LOS CARNAVALES

La Tuna Compostelana

Una grata noticia podemos comunicar a los lectores de EL DÍA DE PALENCIA y de una manera especial al elemento joven.

En los primeros días de la segunda quincena de Febrero, visitará nuestra ciudad la simpática colectividad escolar de Santiago de Galicia, «Tuna Compostelana», que animará nuestras calles durante breves horas y dará un concierto seguramente en uno de nuestros coliseos de la capital.

He aquí la carta que han recibido los estudiantes del Instituto Nacional de 2.ª Enseñanza, de sus compañeros los alumnos del primer Centro Escolar de Galicia.

«Sres. alumnos del Instituto de Palencia.

Distinguidos compañeros: Siguiendo tradicional costumbre saldrá este año la Tuna Compostelana que aspira a ser digna sucesora de la de 1924 que tan gratos recuerdos dejó en el ánimo de todos y que tan alto supo colocar el orden de la Universidad gallega.

La de este curso tiene proyectado distinto programa a la del precedente con objeto de recorrer nuevas ciudades y llevar a ellas con la alegría juvenil el arte de sus instrumentistas: para tributar el debido homenaje a las bellas renas de Palencia, y para confraternizar, siquiera sea por unas horas con todos vosotros, a quienes por el solo hecho de ser estudiantes, consideramos como hermanos, ya que todos los que dedicamos los arrestos de nuestra juventud, y el trabajo de los años mozos al estudio, tenemos por madre a Minerva. La hidalgua, generosidad y franca hospitalidad, característica de esa ciudad, nos anima a visitarla, confiando en que seremos bien acogidos en ella por llevar la representación de nuestra Universidad.

El día 16 de Febrero, tendremos, probablemente, la satisfacción de saludaros y de convivir con vosotros por unas horas, que nos parecerán que transcurren con una rapidez, dada la amabilidad y hospitalidad de los que en ella vivís y de la sin igual belleza de vuestras ciudades. Confiando en ser bien recibidos por vosotros y por toda la población de Palencia, queda incondicionalmente a vuestras órdenes, vuestro compañero y s. s. q. e. v. m.

Alfonso Vázquez PASTOR

Secretario

Santiago, 26-I-1925.

NOTICIAS Y GACETILLAS

La «Gaceta» publica una disposición ordenando que por todos los ministerios se anuncie inmediatamente, en el mismo periódico oficial, la provisión en propiedad de las plazas de funcionarios del Estado que se hallen servidas interinamente.

Vitamin Fruit (café)

Café sin cafeína. Preparado aromatizado que evita los estragos del café y del té. Insustituible en las personas nerviosas y artríticas. Es el preferido de todos los médicos.

Venta: Marcelo Fernández y otros.

Cartón amianto. Baldosas de asfalto a doble compresión piso casi indestructible muchísimo mejor que asfaltado corriente. Casa URALITA.

UNDERWOOD

Nuevas, reconstruidas y ocasión —CASA MORRONDO. — Mayor principal, 166.

FRICCIÓN CEREAL

Cura REUMATISMO y toda clase de dolores

DOCTOR E. DIAZ-GANEJA
OCULISTA
de la Beneficencia Provincial
Plazuela de la Catedral, 15

«Agricultores!»

«Industriales!»

Motobombas para elevación de agua de pozos o ríos. Motores a gasolina y aceites pesados.

Molinos para cereales, y todo tipo de productos. Maquinaria eléctrica.

Pídanse catálogos a «La Maquinaria Industrial y Minera» —Burgos— Apartado 15.

